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本报讯 中国体彩大乐透第24128

期近日开奖，当期全国中出两注一等

奖。其中，上海市青浦区青湖路罗森

便利店“33307”体彩店中出一注一等

奖，中奖彩票为体彩大乐透88元套餐

票，单票收获奖金1003万元。

上海的幸运中奖者已有十余年购

彩经历，此前习惯采用随机加选号相

结合的方式购彩，套餐票上市后给了

他新的购彩选择。“上海现在有套餐

票活动，就直接选了 88元的套餐

票，没想到居然幸运中得大奖。”收

获大奖后，这位幸运中奖者表示仍然

会继续购买大乐透，为公益事业作出

贡献。

体彩大乐透套餐票是体彩近期推

出的购彩方式。通过一张彩票组合多

种投注，随机出号让购彩者告别选号

纠结，轻松把幸运“打包”带回家。目

前，大乐透套餐票有四种价位可供选

择，分别是18元、28元、58元、88元，

每一款套餐均由不同注数的单式投注

和较受欢迎的复式投注组合而成，投

注号码随机生成，购彩者只需要选择

中意的投注金额，即可体验体彩大乐

透多种投注方式的乐趣。

作为筹集彩票公益金的重要组成

部分，体彩大乐透销量的36%都会成

为彩票公益金。购彩者每一次购买大

乐透套餐票，都是在为公益事业添砖

加瓦。体彩大乐透套餐票的推出，在

让购彩之旅变得轻松便捷的同时，更

倡导购彩者保持平和心态，理性参与，

享受大乐透游戏本身的乐趣。

除罗森便利店外，体彩还与美宜

佳、十足等国内连锁便利店品牌开展

合作，为购彩者提供了更加便捷和快

速的购彩方式。 （蔡倜）

沪购彩者买套餐票
获体彩大乐透头奖

本报讯 （记者吴姝）WTT福冈总

决赛将于11月20日至24日在北九州

市立综合体育馆举行，近日公布的参

赛名单中，樊振东、马龙、陈梦全部缺

席。巴黎奥运会后，樊振东只出战了

全锦赛男团比赛，马龙参加了WTT中

国大满贯男单并获亚军，陈梦则没有

参加任何赛事。

由于并非伤退，樊振东、马龙、陈

梦多个积分被赋零分，世界排名均有

所下滑。巴黎奥运会单打冠军樊振东

和陈梦均未再出席国际赛事，他俩的

八个有效积分中，澳门冠军赛、中国大

满贯、蒙彼利埃冠军赛、法兰克福冠军

赛均以零分计算在内。樊振东以

4400分位列世界第三，陈梦则以5225

分排名世界第四。马龙也有四站积分

被赋零分，他缺席了奥运会前最后一

场国际赛事重庆冠军赛，也缺席了奥

运会后的澳门、蒙彼利埃、法兰克福三

站冠军赛，其排名已经跌至世界第八。

在年终总决赛单打比赛中，世界排

名前16位的男女单打选手自动入围，

除国乒三人外无人退赛。在樊振东、马

龙退赛后，德国选手杜达和瑞典名将卡

尔伯格递补参赛。国乒男队派出王楚

钦、林诗栋、梁靖崑、林高远等四人参

赛。女队方面，陈梦退赛后，韩国名将田

志希递补参赛。日本“一姐”早田希娜将

在巴黎奥运会后首次出战。

男女双打各有八对组合参赛。国

乒派出袁励岑/向鹏、林高远/林诗栋

出战男双，钱天一/陈幸同、王艺迪/孙

颖莎出战女双。

   福冈总决赛开赛在即

马龙樊振东陈梦退赛

本报讯 （记者谷苗）2024-25赛季
中国女子篮球联赛（WCBA）今晚启

幕。新赛季WCBA联赛以“新不可挡”

为口号，从品牌文化到赛程赛制均迎

来全面升级。

作为我国最高水平的女篮联赛，

WCBA联赛已历经22年成长。新赛季

WCBA联赛常规赛阶段将从11月15

日延续至2025年2月18日。季后赛和

总决赛阶段从2025年2月28日开始至

4月16日结束。全明星周末活动则将

于明年2月22日、23日举办。

新赛季联赛扩军为21支俱乐部，

参赛球队覆盖20个省市自治区。常规

赛阶段，21支球队分为A、B两组，A组

为上赛季排名前十二名的球队，B组为

其余九支新赛季通过准入的球队。A

组依据上赛季排名蛇形排列分为两

组，采用组内主客场四循环、组外双循

环赛制；B组采用组内球队四循环赛

制。新赛制让“强强对话”比赛场次增

多，水平相当的球队有更多碰面机会。

国际球员方面，所有俱乐部均执

行最多三人、四节七人次，更多的国际

球员数量增加了比赛强度，使比赛更

具吸引力，联赛整体竞技水平也得到

进一步提升。

近日接替姚明出任中国篮球协会

主席的郭振明表示：“‘三大球’振兴是

体育强国建设的重要标志，WCBA联

赛承载着推动女子篮球普及发展、提

高女子篮球竞技水平的重要使命。我

们要在巩固已有成绩的基础上，守正

创新，明确方向，统一思想，形成合力，

接续奋斗。”

这位中国篮球“新掌门”还强调了

赛风赛纪管理工作的重要性，他希望

各方遵守规则，尊重裁判、尊重对手、

尊重球迷，弘扬中华体育精神，共同营

造风清气正的联赛环境和健康积极的

文化氛围。

新赛季    今晚启幕

由黄色毛毡包裹橡胶的网球看似

构造简单，实则蕴含复杂工艺。近年

来，职业球员在各大赛事中频繁遭遇

品质各异的网球，令他们对比赛用球

的一致性和质量提出质疑，抱怨声越

来越响亮。

这股不满情绪在过去数月不断发

酵，直至本周ATP年终总决赛期间达到

顶峰。兹维列夫、弗里茨、梅德韦杰

夫、卢布列夫等顶尖球员纷纷发声，表

达对如今巡回赛网球质量的不满。不同

赛事的比赛用球存在差异，降低了比赛

的整体质量，更令球员们肩部、肘部，

尤其是手腕受伤的风险显著增加。

统一用球短期内尚难实施

年终总决赛期间，梅德韦杰夫直言

不讳地表示：“四周，四种不同用球，

巡回赛何时能真正倾听球员的声音，作

出改变？”蒂亚福的前教练韦恩 · 费雷

拉表达了相似的忧虑，他指出比赛中网

球种类繁多，球员们几乎每周都要适应

新品牌，比赛质量因此降低。“有的球

更重，有的球更轻，频繁调整对于球员

们实在很艰难。”费雷拉如此表示。

邓禄普自2019年到2028年期间是

ATP官方用球合作伙伴，但目前仅覆盖

包括四项大师赛、年终总决赛和一些更

低级别赛事在内的约半数赛事。ATP也

曾考虑过整个赛季统一使用同一家制造

商的网球，但目前依然按不同场地类型

（硬地、草地、红土等） 选用不同网

球。随着各项赛事与制造商协议逐步到

期，ATP计划明年新增五项赛事均使用

官方用球，并致力于到 2026年“控

制”超过75%的比赛，最终目标是在

2029年实现“全面掌控”。

然而，四大满贯赛事仍是难题的核

心所在。四大满贯的运作独立于ATP和

WTA之外，拥有各自的网球赞助协

议。澳网选用邓禄普，法网与美网选择

威尔逊，温网则与英国品牌斯莱辛格携

手。澳网、美网和温网均展现出良好的

合作态度，愿意确保大满贯赛事所用网

球与大满贯前的各项小型赛事相匹配，

唯独法网是例外——ATP在红土赛季选

用邓禄普，而法网却与威尔逊合作。对

此，ATP首席官员罗斯 · 哈钦斯无奈地

表示：“虽然大满贯是网球界的重要赛

事，但我们还有很多比赛，我们会控制

我们能控制的赛事。”

网球质量下滑威胁更大

当大部分球员呼吁统一用球时，

鲁德却认为不同赛事更换网球品牌正

是“比赛的魅力所在”：“这样会有不

同的赢家。如果你只坚持使用一种

球，那么对于喜欢威尔逊的人来说，

这在某种程度上会有些不公平。这会

让那些更喜欢威尔逊而非邓禄普的人

机会更少。”

球员们对是否统一用球尚有不同意

见，但在对网球质量下滑的批评方面，

他们高度一致。“即使是最好的网球，质

量也在过去几年中有所下降，”曾执教于

胡尔卡奇的克雷格 · 波因顿一针见血地

指出，“他们不应该只选择能为比赛带

来最多收益的网球，而应该选择最好的

网球。”

作为ATP球员顾问委员会成员，兹

维列夫认为疫情是网球质量下降的原

因之一。为应对疫情带来的成本压力，

网球采用了全新橡胶材料，导致网球平

均速度骤降30%至60%。兹维列夫直

言：“这些球不仅耐用性差，批次间差

异显著，而且掉毛问题日益严重。”

根据德国人的描述，七局比赛后网

球经常出现漏气现象。材料缺陷导致网

球内部的空气与压力迅速流失，材料本

身无法有效维持这些要素。他将如今的

网球比赛体验比喻为在打羽毛球：“球

在起初两三米内快速飞行，但随后便急

剧减速，球缺乏维持球速的动力，这与

五六年前截然不同。”梅德韦杰夫曾在

上海大师赛上第二轮第一盘中向裁判抱

怨道：“这些网球不适合职业网球。这

是世界上最大型赛事之一，而网球在五

局比赛后就毁了。”这位俄罗斯人在年

终总决赛第二轮赛后再次将矛头直指比

赛用球：“球在空中就失去了活力。当

我从五米外回球时，球到最后几乎停了

下来。”

网球质量下降已超越了单纯的技术

范畴，甚至已对球员的健康构成潜在威

胁。兹维列夫指出，这正是许多球员遭

遇肘部和手腕伤病的根源所在，在十年

前这些问题几乎不存在。波因顿则认

为，质量不佳的网球起初感觉坚硬如

石，但在几局后“变得像小猫一样松

软”。当这种情况发生时，那些“试图

通过加大挥拍力度以弥补网球性能不

足”的球员将因此受伤。

ATP今年初曾承诺将对这一议题

进行全面审查，明确表态将与网球制

造商展开谈判，并加大对网球研发过程

的监督力度。然而，从目前的状况来

看，这些努力并未取得显著成效，反而

成为网坛面临的最棘手挑战。随着针对

比赛用球的批评愈发猛烈，网坛管理

者与网球制造商注定将再也无法回避

这一问题。

球员抱怨声分贝渐高，   用球争议升级
■本报记者 吴雨伦

中国足球正处于低谷，这是毋庸过

多阐述的事实。长期滑坡的核心问题

在于青训不力，导致职业球员青黄不

接。情况究竟有多么糟糕？刚刚落幕

的2024赛季中超联赛提供了最直白的

证据。

整个赛季里，16支球队，只有区区

31名U21球员得到了出场机会，总计登

场206次，时间为8431分钟。在去掉外

援登场时间后，这个数字仅占中超出场

总时间的2.67%。与此对应的是35岁

及以上的“高龄球员”共有46人，出场

721次，登场总时长43509分钟——35

岁及以上球员的人数约为U21的1.5

倍，而出场时间却为后者的5.2倍——

无疑，这个“病态”的数据已经充分说明

了中超无年轻人可用的窘境。

此次统计使用国际足联计算年限

时的方法，即2003年及以后出生的球员

在2024年均算作U21，而非以年满周岁

计算（同理，1989年及以前出生的球员

即为35岁及以上）。而在出场时间方

面，凡是在第89分钟及以后登场的选

手，无论伤停补时多久，出场时间均只

计算为1分钟（同理，第44分钟及上半

时以后时段登场的选手，该半场只计算

为登场1分钟）。

仅两名U  出场时间破千

在获得中超登场机会的31名U21

球员中，有多达九人只在一场比赛的垃

圾时间出场（第80分钟以后），另有两人

出场两次，总时间低于15分钟。在九位

“一场球员”中，刘宇杰（上海申花）、范

双杰（北京国安）、周建燚（沧州雄狮）等

三人都是本俱乐部唯一登场的U21球

员，而天津津门虎和河南两支俱乐部则

没有U21球员出场。

出场时间最长的U21球员是深圳

新鹏城的前锋拜合拉木 ·阿卜杜外力和

武汉三镇的后卫吾米提江 · 玉苏普，

2003年出生的前者出场21次、1035分

钟，小一岁的后者出场17次、1015分

钟。这两位来自新疆的年轻人也成为

整个联赛中仅有的赛季出场时间破千

的U21选手。吾米提江 ·玉苏普原本有

望得到更多机会，但在第23轮武汉三镇

客场对阵天津津门虎一战中，他不幸颅

骨骨折，此后长期处于养伤状态。虽然

错过了赛季最后六轮比赛，玉苏普仍是

U21球员中首发次数最多者（11次）。

中超目前单人赛季出场上限为

2700分钟，时长在1500分钟及以上可

以认定为主力选手，1000分钟左右则为

主要轮换或重要替补球员。除了拜合

拉木 ·阿卜杜外力和吾米提江 ·玉苏普

外，接近1000分钟大关的U21选手只有

来自成都蓉城的边后卫胡荷韬（16场、

988分钟）。

在外援古尔芬克尔牢牢占据着左

翼卫主力位置的情况下（以色列人是整

个中超仅有的三位30轮比赛全部首发

的球员之一），左脚将胡荷韬不得不和

34岁的孪生兄弟唐淼、唐鑫在右翼卫位

置上竞争机会。胡荷韬在对阵澳大利

亚的世预赛十八强赛中首发出场，完成

了个人的国家队首秀，也正是他略显鲁

莽的犯规给了对手扳平比分的机会。

不应过多苛责胡荷韬，他已是目前中国

最出色的U21球员之一，但在这场国足

比赛之前，这位21岁小将经历的职业比

赛总场次尚不足50场。

“高龄”球员仍扮演重要角色

中国足球青训最后的“黄金一代”

是北京奥运会适龄选手1985-86年龄

段，以及小半档的1987-88年龄段。同

为1987年出生的黄博文和于海都在未

满17岁时就登上中超赛场，而且在第一

个赛季就成为各自俱乐部北京国安、上

海国际的主要替补球员，于海在2004年

的处子赛季就有17次中超登场。

在“北京奥运一代”中，还有多人仍

是现役球员，其中表现最出色的是1987

年“同期生”于汉超和程月磊，前者屡屡

为申花贡献关键进球和助攻，其超级替

补的位置无人可以替代，后者仍是梅州

客家铁打的一门，28次打满全场。这些

职业生涯漫长的老将不是靠熬资历熬

来的地位，于汉超从18岁起就每年中超

出场均超过两位数，21岁时已成为辽宁

队的重要球员；守门员出道时间通常稍

晚一些，程月磊在22岁时就成为深圳队

征战中超的主力门将。

除程月磊外，梅州客家还有尹鸿

博、饶伟辉、史亮、陈杰等四位1989年出

生的“小辈”，该队在2024赛季35岁及

以上的“高龄球员”出场总时长达到

6087分钟，排名中超第一，青岛西海岸

（5472分钟）和北京国安（5071分钟）分

列二三位。除程月磊（2520分钟）、牟鹏

飞（2610分钟）、王大雷（2070分钟）等三

位门将，吴曦（2437分钟）、谭龙（2084分

钟）、李提香（2071分钟）、姜至鹏（2041

分钟）均为各队核心球员，另有11名35

岁及以上球员出场时间破千。除南通

支云、河南、天津津门虎、成都蓉城外，

其余中超各队都至少有一位高龄球员

扮演重要角色。

将统计范围扩大到30岁及以上球

员，上海海港（13416分钟）、沧州雄狮

（13233分钟）、深圳新鹏城（13148分

钟）、梅州客家（13125分钟）排名前四，

其后的山东泰山（12131分钟）、浙江

（11247分钟）、青岛西海岸（10984分钟）

也均破万。除去外援时间外，海港队30

岁及以上球员的出场时间为总时间的

72.5%，这个数字可谓非常惊人。可以

说，中超有半数球队存在年龄结构老化

的问题。

从中国足球职业化三十余年的历

史来看，俱乐部不会刻意使用老将、排斥

新人。年轻球员可塑性强，薪资要求低，

如果有足够的潜力，没有一家俱乐部会

对他们说不。但年轻不是快速成为主力

选手的充要条件，老将让位于年轻人的

首要条件是后者具备培养的价值。现在

进入职业生涯暮年的87一代、89一代

们，曾经走的也是同一条“打怪升级”之

路。当他们“垂垂老矣”，年轻十几岁的

小队友们依然无法通过竞争上位，这就

是中国足球最悲剧的所在。

中超    赛季仅  名U  球员出场，比赛总时长为  岁及以上球员的约五分之一

数据不会撒谎：中国足球病得不轻
■本报记者 沈雷

张玉宁（左）“绝杀”巴林队，他连续两轮世预赛为国足打入关键球。 视觉中国

“黑色3分钟”从天堂到地狱的滋

味，中国足球品尝过不止一次。3分

钟内从地狱到天堂的“金色3分钟”，

这却是第一次。

昨晚，2026年世界杯亚洲区预赛

十八强赛中国男足客场对巴林队一战

进行至第86分钟54秒，巴林队将球

送入禁区，阿里 ·哈拉姆胸部停球推射

破门。就在整座巴林国家体育场为这

粒绝杀球而欢欣鼓舞之时，VAR迅速

介入，并判定哈拉姆进球前越位在

先。还没等主场球迷从懊恼中缓过神

来，刚刚在“鬼门关”走了一遭的中国

男足奇迹般地给了对手致命一击。伤

停补时第5秒，国足通过配合撕开对

方右路防线，汪海健地滚球传中，无人

防守的张玉宁中路轻松推射得分。短

短3分钟内，国足品味人生百态，最终

收获一个结局幸福的剧本。

国足在十八强赛的开局三连败如

同噩梦，但在连胜印度尼西亚队和巴

林队之后，已在C组积分榜上与暂列

二、三位的澳大利亚队和沙特阿拉伯

队同积6分，以净胜球劣势排名小组

第四。更让人没想到的是，中国队成

了除日本队之外本组唯一一支拿到两

场胜利的球队。一个月前，外界因三

连败猛烈抨击国足主帅伊万科维奇，

甚至有记者在赛前发布会上直接提问

“您为什么不选择下课”；在与印尼队

一战前，伊万科维奇那句“真正的战斗

开始了”被舆论拿来作为嘲讽的武

器。但两连胜不期而至，中国男足还

活着，看到了一丝进军世界杯的希望。

相较于结果，国足通过胜利收获

的自信无疑更为珍贵。客场出战巴林

队，费南多、武磊、高准翼、蒋光太和谢

文能等大批主力球员缺席，外界极度

看衰国足。但在比赛开始后，中国队

上下再一次展现出主场击败印尼队时

的拼劲和斗志，通过不懈的奔跑和凶

狠的高压逼抢给对手施压。开场仅

11分钟，国足就利用前场抢断快速发

起进攻，获得单刀机会的张玉宁推射

被对方门将扑出。主队虽然在控球率

方面大幅占优（全场达到70%），但在

几项关键进攻数据方面，中国队甚至

还略占优势，如射门次数（7比6）、射

正次数（3比1）均多于对手。

场面被动，却制造出更多的得分

机会，这在很大程度上缘于伊万科维

奇制定的简单有效的战术策略。中国

男足多次通过后场长传发起进攻，而

后利用整体前场高压逼抢，将战火推

到对方半场，抓住频繁的攻防转换机

会来打击对手。这一切恰是球队日常

训练时的重要内容。除了张玉宁第

11分钟的那次单刀外，国足还在第57

分钟上演过一次前场抢断的好戏，突

入禁区的张玉宁在三名巴林球员的包

夹下争得球权，随后倒三角传中准确

找到了中路的韦世豪，只可惜后者的

射门稍慢半拍，被对方飞铲封堵。

“这场比赛我们准备得很好、很充

分。对手虽然很强，但我们也一样，而

且大家非常团结。最后的进球是对全

队奋力拼搏的奖赏，我为所有人感到

骄傲。”连续两场世预赛进球的张玉宁

赛后说，“在十八强赛的开局惨败日

本，给球队带来了沉重的打击，但大家

始终保持清醒，很幸运我们打回来

了。主场击败印尼队后我们找回了自

信，今天我们又一次站在这里收获了

胜利，感谢所有支持中国男足的人。”

拿下这场宝贵的胜利后，国足连

夜赶回国内，备战19日主场对阵日本

队的比赛。有手中这6分垫底，国足

将能以更好的精神面貌投入后半程十

八强赛的备战。跻身小组前四，打入

下一阶段附加赛，梦想已不再是空想。

客场1比0惊险击败巴林队，喜获世预赛十八强赛两连胜

“黑色3分钟”很多次，“金色3分钟”头一回
■本报记者 陈海翔


